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１．学校教育環境の整備・方針について

A）子どもの権利条例について

B）学校給食について

２．住み続けたい町にするための施策について

A）長柄交差点と県道311号線の交通・渋滞対策について

B）町民窓口のDX化の進捗について

３．安全で安心な町について

A）地域防災力の強化について

Presenter : Jissei Ishioka
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児童福祉法制定

児童の権利に関する条約批准

児童虐待の防止等に関する法律制定

子どもの読書活動の推進に関する法律制定

少子化社会対策基本法制定 次世代育成支援対策推進法制定

就学前の子どもに関する教育、保育等の総合的な提供の推進に関する法律制定

子ども・若者育成支援推進法制定

子ども・子育て支援法制定

子どもの貧困対策の推進に関する法律制定 いじめ対策防止法制定

まち・ひと・しごと創生法制定

児童福祉法改正（児童の権利等の明文化等）

こども家庭庁設置法制定 こども基本法制定

子ども権利条例について

・2024年に開催した意見交換会の中で「子どもの権利条例」の必要性についての議論
が多くあげられます。こうした意見の背景には…

学校保護者からの意見

学校教育環境の整備・方針改善について

・今後、葉山町の学校が舵を切っていく「小中一貫教育」は、地域に教育の場を
拡げていくことが前提にあって、学校の内側も外側も含め、一切の壁が無い、
“子どもまん中”の環境を当たり前のようにしてくことだと思っています。

・最近は、葉山の学校の先生方の意識もどんどん変わってきていて…、
これに乗じてもっと町ぐるみで、町民全体の意識改革も必要ではと考えます。

・一方で、どうしても夢のあり過ぎる理想像を当てはめようとしているところも
気になっていて、現場の声（子どもも先生も）をもっと生かした地に足のつい
た教育を大事にしてもらいたいと願います。

そもそも『子どもの権利条例』って何だろう？
条例化は必要？条例化する事で何が変わるんだろう？

「子ども・子育て支援に関する条例」と「子どもの権利保障を
はかる総合的な条例」の制定状況の概観

・既に、全国各地の自治体で条例化の動きが進んでいるし、決してマイナーな取
り組みでもないように思えるし、葉山町でも是非創ってほしいです!!

条例制定
市区町村数

令和に入って
条例制定した

自治体数

168
都道府県30団体
指定都市10団体

子どもの
権利保障をはかる

条例制定の数

6970

おそらく、こうした
法整備に乗じて
子ども支援に特化した
条例が先行してつく

られてきたのでは？

「こども基本法」が制定されて、
一気に意識改革が始まる⁈
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「川崎市子どもの権利に関する条例」
が全国初で制定



子ども権利条例について

⇒ ・先進自治体の動向を踏まえ、具体的な取り組みを学ぶ機会の創出
・条例制定の必要性の協議・検討
・或いは、既に必要と感じているか？否か？

Q１.町部局、教育部局（教育長）それぞれ…
こうした学びや協議をすることについてどう考えるか？

『子どもの権利保障をはかる総合的な条例』とは…
子どもの権利保障を総合的にとらえ、理念、制度・しくみ、施策などが相互に補完
し合うような内容を備えた条例

“子どもまん中”の社会(町)に本気でするために、
我々大人(行政・教育委員会・議会）がすべきこと

まずは基本的な理念や権利を学び…
現状のままで子どもの権利が十分守られるのか？

子ども達が幸せに過ごしていけるのか？を協議する事!!

令和に入って
条例制定した

自治体数

子どもの
権利保障をはかる

条例制定の数

69 20

【「子ども・子育て支援に関する条例」の具体例】

① 理念的な規定を中心に定める条例

② 子ども支援及び子育て支援に関して総合的な施策の推進について規定する条例

③ 子育て支援に関する施策を中心に規定する条例

④ 少子化対策を中心に規定する条例

⑤ 子どもの育成を中心に規定する条例

【「子どもの権利保障をはかる総合的な条例」の考察】

（例えば、子どもの権利についての理念や権利の具体的内容、家庭・学校・施設・地域など
子どもの居場所・生活の場での権利保障のあり方、子どもの参加や救済のあり方、子ども
施策の推進や検証のあり方、子どもの権利保障をはかる具体的な制度・しくみなどを規定
するもの）

R4年(2024年)から
「子どもの権利条例」

を制定する自治体
が急増している

最近のトレンドからも読み取れるように、時代の流れの中で子どもを取り巻く環境
は激変していて、更にそれらに付随する問題や課題も多様化・複雑化しています。

予測困難な時代にあって、これまでの経験値やマニュアルが機能しない世の中です。
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行政サイド〔子ども育成課〕 教育サイド〔教育委員会〕

学校教育環境の整備・方針改善について



子ども権利条例について

【「子どもの権利保障をはかる総合的な条例」の考察】
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学校教育環境の整備・方針改善について

・学校は大切なインフラで、そこに居る子ども達の声をどう聴いて反映させていくか？
・“子どもまん中“の施策が必要。⇒第11条(子ども施策に対する子どもの意見の反映）

それぞれの自治体での積極的な取り組みを望んでいるし、首長はじめ議員や
民間の方への協力も仰ぎたい。

このポイントをどのようにして各自治体へ伝えて実践してもらうか？
正直これといった策はまだ見い出せていない。

特に学校(文科省)
との連携が難しく

縦割りな部分もあって
余計にアプローチ

が困難。

『第3期葉山町子ども・子育て支援事業計画〔葉山町こども計画〕』
令和7年(2025年)4月～令和12年(2030年)3月

●直近で策定予定の子どもに関連する町の計画

未来の葉山町を担うこども一人ひとりが心も体も健やかに成長できるよう、地域社会全
体でこどもの成長を見守るとともに、子育てを支える環境を整えることで、こどもたち
が生きいきと育つまち、「こどもまんなか」社会の実現を目指します。

権利条例の
前段に

成り得る?!



子ども権利条例について

【「子どもの権利保障をはかる総合的な条例」の必要性の考察】
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学校教育環境の整備・方針改善について

『葉山町こども計画(案)』には権利という言葉が出ていない。
また、教育委員会マターの分野は計画内には盛り込まれてない。

●子どもの権利に関する大人の認識・理解の促進

子どもの権利に対する大人の認識・理解が足りません。それが一つの要因となって子
どもの権利侵害状態が生み出されていると言ってもよいでしょう。そこで、私たちは
大人として、子どもを見る「まなざし」を変え、子どもへの関わり方を反省し、とら
え直さなければなりません。その契機となるのが条例の制定です。条例制定の過程で
の議論や制定後の運用を通じて、大人の認識が少しずつ変わっていくと思うのです。

すなわち「子どもの権利条例」は、子どもばかりでなく大人のための条例でも
あるのです。 

●「子どもの最善の利益」を総合的に保障する法的な枠組みづくり

「憲章」・「宣言」・「計画」では、行政への法的拘束力はありませんが、「条例」
は、「法」ですから子どもの権利救済や意見表明・参加の仕組みをつくる根拠になり
ますし、市長が交代したり、行政部局の担当者が替わっても子どもの権利を大切にし
た札幌市の子ども施策を守り、発展させることができるのです。 
その意味で、「条例」は、子どもの権利条約と札幌の子どもたちをつなぐ架け橋いっ
てよいでしょう。 

◆なぜ、条例をつくらなければならないのか 

改めて「子どもの権利条例」の必要性を感じますが…?!

⇒ ・先進自治体の動向を踏まえ、具体的な取り組みを学ぶ機会の創出
・条例制定の必要性の協議・検討

Q２.町長はこの条例の必要性についてどう考えるか？



こどもまん中の機構改革

Q３.町長、今でもこの想いと改革への意気込みは変わりませんか？

⇒ 順番はあって然り…。一つひとつ丁寧に課題をクリアする事に異論はありません。
ただ、こうした取り組みはいきなり組み立てられるものではないと思います。
どうか、事前に準備をお願いします。
連携はまだまだ足りないはずです。その場づくりからお願いします!!

先進自治体は
どんどん先を行って

ます!!
葉山町も負けじと

参りましょう!!

〔町長答弁〕

Ｑ：教育改革の年とするためにも、新たな組織編成は必要では？
Ａ：来年度以降、学校再整備の方針が出た後、組織をどうするか考えていきたい。

とすれば更にその翌年ぐらいには再編ができればと、私の極めて一人で心の中で感じ
ているところだ。また、線引きなども含め更に協議・検討が必要!!
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子ども権利条例について

学校教育環境の整備・方針改善について



こどもまん中の機構改革先進事例

●岡山県総社市

平成28年８月から、庁舎１階にこども政策に関する部署として…

ワンフロアーに集約。

①首長部局 保健福祉部こども課(児童福祉、母子保健等を所管) 
②教育委員会 教育部(学校、幼稚園、保育園)

このフロアを「子育て王国」と名付け、
キッズスペースを設ける等して、こどもに関す
る手続、相談支援を切れ目なくワンストップ化。

●長野県泰阜(やすおか)村
首長部局のこども政策全般の業務を事務委任で教育委員会子育て支援係に集約。
同係は総合調整部局として、こども政策全般の進捗管理・予算管理を統括する
ことで、一体的なこども・子育て支援が可能。また、教育委員会において保育
所、小学校、中学校を所管し、一貫した教育体制を確保。

こども政策の
ワンストップ化を
含めた機構改革!!
お願いします。
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子ども権利条例について

学校教育環境の整備・方針改善について



学校給食について
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学校教育環境の整備・方針改善について

第3回定例会のリマインド

①給食の残食率 ⇒ 残食率が高い要因や状況の把握

②給食時間 ⇒ 喫食時間の現状の確認

③給食のメニューや量のバランス ⇒ 現状の把握と質等の確認

④給食費について ⇒ 物価高騰が続く中での献立への影響等

⑤牛乳のストローについて ⇒ ストロー見直しの提案

⑥学校給食会について ⇒ 加入している意義の確認と脱退の提案

⇒・全体の給食時間30分のうち、実際の喫食時間は最低20分は必要では？
という指摘には少し厳しいのかなという認識とのこと。

Q１.中学校給食の時間についてのその後の検討は？
牛乳がドバドバ
捨てられてる状況は

聞き捨て
ならない!!

⇒・具体的な打開策は？時間、味、おかず等のバランス
・特に牛乳の大量残し問題は早急に解決すべき!!

Q２.理由はどうであれ残食率が高い事での栄養摂取の
問題解決に向けた話し合いは？

物価高で賄材費が上がり続けている事への課題整理と対応

現状の
小中学校の
児童・生徒

1食当たりの
給食＠単価
の妥当性

現状の
小中学校の

月額給食費の
保護者負担額

の妥当性

町費負担
で全体の給食費

の底上げが
出来るか
の検証

＊今定例会初日の本会議にて…
葉山保育園の運営事業費として「価格高騰により賄材料費が見込みより上回った
として、40万円の追加補正が可決されました。

⇒・保護者の負担増はある？

Q３.小中学校の給食費は今後のどうなるのか？

小学校＠260円
中学校＠330円

小学校4,400円/月
中学校5,600円/月

教育長・町長
柔軟に対応

・公費でサポートするのか？



長柄交差点についての町民からの要望

①ここのところ、長期にわたって歩道橋の修繕をしているけど…
そもそも、いい加減歩道橋は無くして、道路拡幅と横断歩道の整備を進める
べきでは？

長柄交差点と県道311号線の交通・渋滞対策について

住み続けたい町にするための施策について

②長柄交差点下りバス停の東屋の柱が、白アリにやられたようで朽ちている。
暴風雨などあると崩れないか心配。

〔当時の質問では…〕＊この時も歩道橋の大規模修繕工事がされていた。

Ｑ：長柄交差点の渋滞緩和策と歩道橋の撤去、交差点車線拡幅を要望
Ａ：整備を整える準備はしているが、県の動向が不明確。

仮に歩道橋が撤去されれば、道路拡幅等も進められると思うが…。

Q1.長柄交差点の歩道橋に関して、県の意向は確認しているか？
   また、町からの要望はしているのか？

⇒ 平成31年に引続き、今回は、更に長期的な修繕を継続中だが…
将来的な展望や、町としての意向などは伝えられているのか？
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長柄交差点下りバス停「東屋」について

●支柱がシロアリに食われているようです。
●特に134号線寄りの黄色の丸枠の部分はかなり傷んでいます。
●その他の支柱もひび割れが生じていて、同じく中はシロアリ被害が

あるかもしれません。

⇒ ・既に情報が入っているとすればその後の対応は？
・まだのようであれば、確認作業と県への連絡を!!

Q２.町には、この情報は入っているか？

地元選出の県議会
議員にも対応をお願い

してはいるが、
町側も把握して
おいて下さい!!

②白アリにやられたようで朽ちている。暴風雨などあると崩れないか心配。
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長柄交差点と県道311号線の交通・渋滞対策について

住み続けたい町にするための施策について



県道311号線の横断歩道新設について

●県道311号線、長柄交差点から川久保交差点までの間横断歩道はありません。（距離:880m）
●仮に歩行者の往来が著しいクリエイト⇔ローソン付近から最短の横断歩道がある川久保交差点

までの距離は約280m
●試験的運行であれ、デマンド型乗合タクシーの乗降ポイントには、県道311号線のローソン

付近と藤和ガーデンハウス付近の2か所が設定されている以上、安全性の確保の意味でも
横断歩道の新設は必要では？

⇒ ・デマンド型乗合タクシーのポイントとして、また、従来の横断者の安全確保
のためにも、横断歩道は設置すべき!!

Q３.今一度、町から警察へ横断歩道の設置を要望すべきでは？

クリエイトと
ローソンを結ぶ辺りに

横断歩道を新設
しては如何でしょう？

約280m

この距離で
川久保交差点
を利用するように!!
は現実的ではないし

無理がある。

重大事故が
起きてからでは遅い!!
医療機関や宅急便店も

あり、高齢者の
往来も目立ちます。

・通常時も、比較的このエリアは渋滞する機会も多く横断歩道があることで、
更なる渋滞を招く事は考えずらい。
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長柄交差点と県道311号線の交通・渋滞対策について

住み続けたい町にするための施策について



黄枠部分のレーンを、上下線２レーンずつに変更

すれば、上下線ともに渋滞緩和に繋がるのでは？

特にイトーピア⇒逗子市への流れは緩和する？！

2018年第2回定例会
で提案した資料です。

当時は、トンネル工事に
合わせて整備するような

答弁だったかと…

長柄交差点と県道311号線の交通・渋滞対策について

住み続けたい町にするための施策について
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図のように、歩道橋左側の緑枠で囲まれたエリアを整備して、
川を暗渠にすれば、車線の拡幅は可能ではある？！
(それなりに予算が必要とのこと。）

道路車線のみならず、老朽化する歩道橋や横断歩道
の検討など改めて整備方針を固め県への交渉が必要!!

2018年(6年前)に提案した

南郷交差点の道路車線拡幅イメージ図

長柄交差点と県道311号線の交通・渋滞対策について

住み続けたい町にするための施策について

6年前は、後10年も
すればと思っていた
けど…
もう待ちきれない状況。
単独での整備を交渉

すべきでしょう？

⇒ 三浦半島中央道路北側区間の整備計画には、南郷交差点は入って
おらず、更に同時進行も視野にないとの事で単独で交渉すべき!!

Q４.改めて、県への要望を強めるべきでは？
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町民窓口のDX化について

令和3年(2021年)第3回定例会の資料

13

住み続けたい町にするための施策について

この時点では
「DX」という言葉に
馴染みが無く、

まだまだこれからで…
イメージすることも

難しい状況

その後、令和5年に「DX推進基本方針」を策定し進化中（令和6年に改訂）

⇒ ・「書かない窓口」や「キャッシュレス決済」「ワンストップ化」とは違うのか？

Q１.DX化推進計画を今年4月に〔第2版〕として改訂し、新たに
加わった『自治体フロントヤード改革の推進』とは？

⇒ ・議会に対するお知らせは？また、町民に対する積極的なPRは？

Q２.『DX化推進計画』の議会へのお知らせ、町民PRは？



町民窓口のDX化について
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住み続けたい町にするための施策について

ロードマップ

確実にDX化
が進んでいることが

分かります!!



町民窓口のDX化について
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住み続けたい町にするための施策について

⇒ 「行かせない」施策の計画及び進捗度は？

Q３.高齢化が進み、役場までの交通が不便な葉山町
においては、「行かせない」施策も重要では!!



町民窓口のDX化について
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住み続けたい町にするための施策について

印鑑登録証（緑色カード）の必要性について

⇒ コンビニでの取得が可能になった今では、「印鑑登録証明証」は不必要とする町民も多いのでは？

Q４.印鑑登録証明証の発行に関しては、本人の選択制にすべきでは？

ホームページには
「緑色のカード」と
記載しているけど

実際のカードは「白色」

仙台市のような
磁気付きカードでもないし

DX化する中で、
不必要な部分の整理を

するべきでは？

●ホームぺージのデーターが古いし、DX化を推進する中では、記載情報も精査するべき!!

●本人以外が請求するケースが想定される人のみ、選択制でカードの発行はすべきでは？

●「マイナンバーカード」で印鑑登録証明書の請求が出来るのであれば「印鑑登録証明証」は不必要？

●このご時世で台紙にラミネートって…セキュリティ的にも妥当？



自治会で開催した「福祉防災フェス」の紹介

地域防災力の強化について

安全で安心な町について
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「福祉防災」として
自治会レベルで

実施するのはおそらく
葉山初では!!

駐車場体験ゾーン

①消火器体験＆煙体験：担当／葉山町消防署

②消防ポンプ車展示＆フォトコーナー：担当／葉山町消防第6分団

③救護所：担当／町内会合同 ＊本部／葉山町社会福祉協議会

④スマホアプリ活用(情報)コーナー：担当／葉山町政策課

＊町公式LINE及び避難所情報アプリ「VACAN」の登録啓発
＊HSVNのPRコーナーとしても活用

⑤町内会防災倉庫備品展示：担当／長柄＆長柄下町内会

⑥車いす体験コーナー：担当／生活リハビリクラブ

⑦防災ロープワーク体験コーナー：担当／防災士会

⑧ペット防災コーナー：担当／ペット防災士会

屋内体験ゾーン

⑨ＡＥＤ・救命体験：担当／ＨＳＶＮ

⑩新聞紙スリッパ作成ワークショップ：担当：生活リハビリクラブ

⑪防災手話講座：担当／葉山町福祉課

⑫簡易トイレ＆防災本音トーク：担当／葉山町防災安全課



福祉防災フェス アルバム 2024.12/1
安全で安心な町について
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福祉防災フェス アルバム 2024.12/1
安全で安心な町について
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福祉防災フェス アルバム 2024.12/1
安全で安心な町について
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全体の来場者は大人
だけで約200名

AED・救命体験コーナーは
想定の3倍の方が

受講されたそうです!!

⇒ 町が主催する「総合防災訓練」は、これはこれで大切です。
しかし、町民の防災意識が高まる一方、まだまだ「自助」「共助」に対する基本的な知識や認識が足りていません。

Q１.こうした地域での防災への取り組みを、是非他の自治会でも実施しながら
町全体の地域の繋がりを強化するように働きかけてほしい!!

地域防災力を高めるためには、そのキッカケとなる仕掛けづくりを
「繰り返し行う必要性」があるのでは?!!⇒ニーズは確実にあります!!
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